

El Liberal

Ptas.

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto
DIOS CINCUENTOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, martes 21 Julio de 1896.

N.º 4481

Plas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, se le proporcionará al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Año 16.

Antigüedades

Se encuentra de paso en esta población un caballero que compra objetos antiguos, como joyas, tapices, damascos y otros objetos de reconocida antigüedad.

Permanecerá en ésta hasta el domingo 26 del actual en la fonda de D. Juan Bustamante, Deya 2.

SECCION POLITICA

¡Qué espantoso desorden!

¡Buen epilogo!

Los Cuerpos colegisladores han votado el Mensaje, y con el ceremonial de costumbre habrá sido puesto en manos de la augusta Regente del Reino.

A esto y salamente a esto han dedicado las Cámaras lo que llevan de vida, y todo hace presumir que suspenderán sus tareas sin conseguir legalizar la situación económica, ni dar cima a tanto y tan pavoroso problema como hay planteados sobre el tapete nacional.

Y en ese Mensaje que ha existido verdadero sistema parlamentario, fuera la integral de los deberes legislativos una sola cuestión se ha llevado y traído, y sobre ella y por ella han terciado en los debates las voces más autorizadas y los prestigios más indiscutibles de nuestro mundo político. La cuestión de Cuba lo ha absorbido todo; la cuestión de Cuba ha tenido y tiene el privilegio de preocupar a la nación entera sin distinción de clases.

Y qué hemos sabido después de tantos y tan elocuentes discursos? Ni en el origen de la guerra, ni en su desarrollo, ni en su estado actual, ni en la probable solución, han estado acordes nuestros grandes Enanos.

Mientras unos entienden que no hay más procedimientos que el Mauser y la bayoneta, otros presumen que con las reformas se desarmarían los rebeldes, y no falta quien con el Mauser quiere combinar la acción diplomática y las reformas... Pero si de la cuestión de Cuba no hemos sacado nada en limpio, en cambio se ha dado una nota gravísima por todos los que del conflicto han hablado.

Para todos es creencia arraigadísima el que España está abocada a una guerra con los Estados Unidos; y para todos resulta cuestión cerrada de honra prepararse y apercebirse contra semejante contingencia, debiendo consignar como consuelo a nuestras desdichas, la hermosa unanimidad con que la patria española se juramenta para derrochar heroismos y abnegaciones bajo el lábaro sagrado gualdo y rojo.

La gravedad de las circunstancias es bien notoria; la necesidad de una

unión y esfuerzo firmísimos indiscutibles, y la serenidad y reflexión en los directores de este pueblo desdichado, imprescindible y matante.

¿Cómo corresponden los gobernantes a estas supremas necesidades?

¿Quién lleva el timón de la nave nacional, empujada por terribles borrascas?

Para exigir y reclamar de un ciudadano el sacrificio de la vida y de la fortuna, se precisa una garantía sólida en quien o quienes lo ordenan. Para que España responda a las circunstancias que la envuelven, y que pueda realizar una vez más algo legendario, se hace preciso que las masas altas y bajas, que todas las fuerzas y energías tengan confianza en sus directores.

¿Puede España entregarse incondicionalmente en brazos de sus actuales mandarines?

¿Se tiene la seguridad y la tranquilidad satisfacción de que se nos lleva por el camino de la gloria y de la honra nacional?

El espantoso desorden que reina en todas las esferas del poder, contrista el alma, y crea pesimismo espantables. Es imposible de toda imposibilidad que España responda como puede, debe y sabe, si allá en las altas esferas se vive de la ficción ó se desfigura la virilidad, ó se engaña al país por sistema y como único procedimiento en el gobernar.

Ya se aprobó el Mensaje, y mientras los grrrandes fulanos y tupinares, bajan al terreno de las minucias y de las inmundicias; mientras el Parlamento se descompone en grupos fulanistas cada cual con su especial bandera de egoismos, mientras los caciques y santones se agitan para sacar a flote estupendos problemas todos convergentes a la ruina del país; mientras el Gobierno atiende con preferencia intereses bastardos y audacias increídas; mientras se amenaza con la dislocación de todo si no se rinden los tercios a la oligarquía imperante; mientras se fraguan negocios escandalosos y tan sólo se piensa en estrujar al que trabaja; mientras millones de españoles lloran su ruina ó su desventura; mientras nada ni nadie se acuerda del que sufre y todo se dedica a los que están hartos... la maldita cuestión de Cuba se agrava, los cables vomitan desventuras, y todo hace presumir que al espantoso desorden que reina en la política y en la administración corresponde un estado de cosas que anonada; una situación que exige ya el último y más grande de los esfuerzos a que una nación puede ser arrastrada.

Mientras los Maura, Sagasta, Moré, Romero, Silvela, Cánovas y compañía, se complacen con retóricas, y se abruma a bombos mútuos; mientras nadie sabe lo que en Cuba pasa ni lo que debe hacerse para salvar el honor y la integridad, viene el telegrama y escribe el siguiente epilogo

go al Mensaje votado por las Cámaras.

Dice así un telegrama fechado ayer:

Madrid, miércoles, 15 julio (7'57 mañana).—Habana.—Sábese oficialmente que Máximo Gómez en unión de Calixto García y mandando 12.000 hombres, se dirigen a Oriente haciendo una marcha rapidísima y hábil. La escasez de fuerzas que hay en el departamento Oriental tiene en alarma a las autoridades de Santiago de Cuba. El general Weyler les envía fuerzas, pero son insuficientes por no poder separar los contingentes necesarios para las guarniciones, mermadas considerablemente por las enfermedades. Se piden con urgencia batallones de voluntarios organizados en las distintas provincias y agrava la situación la circunstancia de no haber cobrado las tropas desde marzo, ni las guerrillas de voluntarios, imposibilitando la adquisición de viveres, los cuales no son facilitados ahora como antes a crédito.

Ahora que según Cánovas, Sagasta y compañía derrochando frases, aprovechando la canícula para descansar de las fatigas del gobierno, ya que en Cuba no pasa nada, ni hay necesidad de nada.

El efecto de las noticias transcritas ha sido horrible.

¡Buen epilogo a las discusiones del Mensaje!

¡Qué espantoso desorden!

(El Diario del Comercio)

SECCION DE NOTICIAS

La Patrie

Y LA

Alianza Franco-Española

El acreditado periódico parisién, cuyo título encabeza estas líneas, publica un interesante artículo sobre este asunto, cuyos principales párrafos son los siguientes:

Lo mismo que al siguiente día de Crostad y de Tolón, el mundo está prevenido y espera. Siente que algo grande, algo nuevo é inexperado puede prepararse en este momento, y que nuestros marinos han recibido otra vez encargo de abrir caminos a la diplomacia.

Porque si los Gobiernos francés y español, después de las manifestaciones de simpatía manifestadas de modo tan claro, resistiesen, se opusiesen a los deseos y votos populares, a las indicaciones elocuentes que les llevan el eco solemne de los vivos y de las salvas, el grito poderoso de las muchedumbres aclamando por instinto y confianza a dos fuerzas reconciliadas... asumirían para con sus respectivos países, para con el porvenir y con la historia una responsabilidad abrumadora.

El Mediterráneo será libre bajo la égida de los pabellones unidos de España, de Francia y de Rusia, ó será

esclavo bajo el yugo de Inglaterra llevando a remolque las complicidades italianas. Será, gracias a la garantía de las resistencias, de las fieras, de las lealtades que trabajan actualmente para agruparse, paso abierto entre el Occidente y el Oriente, ó quedará interceptado por las cadenas británicas de Gibraltar a Tánger, de Constantinopla a Alejandria. Todos los pueblos que no se hallan resignados a soportar esta servidumbre marítima, deberían declararse «solidarios» de los esfuerzos intentados por tres grandes potencias mediterráneas para apartar la vergüenza y el peligro de nuevas usurpaciones.

Inglaterra parece haberse apropiado la orgullosa divisa de la Roma de los consules y de los Césares; y diría con gusto, refiriéndose al Mediterráneo: «Mare nostrum.» Si, a pesar de las indignaciones que estarán desde Barcelona a Marsella, y desde Argel a Sebastopol, será su mar; en efecto; cuando, dueña de las orillas ó costas marroquíes, como lo es ya de las de Egipto, pueda encerrar dentro de inmenso círculo de acero las islas, los puertos, los reinos y los imperios que se oponen a la supremacía inglesa en Africa y en Asia.

Hacia ese objetivo tienden su fria obstinación, su ambición sin escrúpulos y sin límites. ¡Un verdadero sueño de dominación universal! El Mediterráneo es la llave de este sueño que los estadistas ingleses consideran perfectamente realizable. Ya se les ve alargar la mano para apoderarse de la promesa, de la gigantesca presa.

El camino andado en ese sentido desde un cuarto de siglo acá, es inmenso, y sin embargo, para el propósito del «Foreign Office», solo ha sido una etapa.

No basta que el Indo, el Eufrates y el Níger sean afluentes del Támesis, tributarios suyos. El Nilo, desde su nacimiento hasta su desembocadura, será vasallo de Inglaterra. Kartún tendrá una guarnición inglesa, el cabo inglés... la independencia de los Boers será pulverizada. Sobre Argelia y Túnez, hábilmente preparadas por intrigas cosmopolitas, Inglaterra pasará algún día con el peso de toda el Africa, dócil a sus órdenes, encadenada a su destino. Antes de un siglo, si Europa no lo impide, desde los bosques del Matabeleland hasta las rocas de Kabilia, todo el Continente negro verterá sus productos en los mercados ingleses.

España, incapaz de capitular, está a afrontar las luchas más desiguales, hace en este momento el aprendizaje de los peligros del aislamiento. Si éste no hace retroceder a su intratable valor, le inspira por lo menos el deseo de apoyarse sobre derechos tan amenazados como los suyos propios. En los extremos del Océano el orgullo castellano sabe hacer frente a las arrogancias anglosajonas. No

le doblegaría tampoco la amenaza británica. Nosotros, los franceses saludamos á esa alma indomable de un pueblo á quien la adversidad exalta y no abate jamás. En esa alta estimación está la prenda de las garantías mútuas y de las amistades duraderas.

Ecós políticos

Las noticias que se reciben de Cuba, según los telegramas, son pesimistas en las actuales circunstancias.

Pero no hay que apurarse. Dentro de cuatro ó cinco días lo veremos todo por el prisma optimista.

Nosotros, en esto de las noticias de Cuba, á fuerza de desengaños, y de grandes esperanzas en ciertas ocasiones, y desalientos en otras, hemos establecido el sistema de ponernos en un justo medio, lo mismo en lo malo que en lo bueno.

De lo que estamos seguros es de que los iusurrectos no se saldrán con la suya, porque nuestro país está demostrando una fibra que nadie se pudo imaginar.

Esta convicción íntima nos hace leer con relativa calma los sucesos que se desarrollan en Cuba.

Contestando al señor conde de Romanones el Sr. Castellano ha hablado en el Congreso.

Y ha tenido un diputado que le ha aplaudido.

El Sr. Lara, amigo y paisano del ministro, y diputado por Zaragoza.

Algo es algo.

Tyrconel no tiene siquiera un diputado de la mayoría que le aplauda.

De modo que es mucho más popular en las Cámaras el Sr. Castellano.

Siquiera ha obtenido un aplauso.

Y poco honor va á ser ese para su dilatada y bien colocada familia!

Correo extranjero

El cólera en Egipto

Telegrafian del campamento de Koshea, junto al Nilo, que disminuyen notablemente los casos de cólera en toda aquella línea, que en Koshea la salud es inalterable, gracias á la energía de los jefes superiores en adoptar medidas heroicas para dominar la plaga.

El Nilo ha subido en Wady Halfa unos tres metros, lo cual contribuirá también mucho á sanear el país.

Un chasco

Se ha recibido en Aden una carta de Choa diciendo que al recibir el rey Menelik la noticia de la próxima llegada á su presencia de la misión del Papa León XIII, declaró que, á pesar de la gran veneración que siente por la elevación de carácter y grandes virtudes del jefe de la Iglesia Romana y de continuar con él sus buenas relaciones, se verá obligado á negarle la libertad de los soldados italianos prisioneros.

Alabanzas merecidas

Telegrafian de Bergen—Noruega—que el yacht-vapor de la Compañía Transatlántica francesa «General Chauzy» que embarrancó cerca de Floroe, ha sido puesto nuevamente á flote gracias á los auxilios de la corbeta-crucero alemán «Gefión», enviado con aquel propósito por el emperador Guillermo.

El yacht imperial «Hohenzollern», con el emperador Guillermo á bordo,

llegó á Mariffaen con el crucero «Gefión» que formaba la escolta.

Sabida por el monarca alemán la noticia del siniestro ocurrido al «General Chauzy» junto á Floroe, ordenó la inmediata salida del crucero para que prestase auxilio al buque embarrancado.

El modo de obrar de Guillermo II es objeto de generales elogios, hasta en Francia.

Las elecciones en Bélgica

Victoria completa del Gobierno.

Telegrafian de Bruselas que como resultado de las elecciones generales en Bélgica, ha ganado el Gobierno en las Cámaras seis votos; tres de Nivelles, dos de Philippeville y uno de Arion. La última Cámara estaba formada por 105 católicos, 18 liberales y 20 socialistas. La nueva lo estará por 111 católicos, 12 liberales y 29 socialistas.

La mayoría católica que era antes de 58 votos ha subido ahora á 70.

Las próximas maniobras inglesas

Mister Goshen dijo en la Cámara inglesa de los Comunes que en las maniobras navales que tendrán lugar la semana próxima tomarán parte 105 buques de guerra, á saber: 15 grandes acorazados de combate, 25 cruceros, 21 cañoneros, 20 caza torpedos, 24 torpederos con tripulaciones, que formarán un total de 20.000 hombres.

Nuestros amigos

El «Daily Telegraph» de Londres pretende saber que la Liga naval inglesa ha resuelto organizar una fiesta nacional en celebración del aniversario del combate de Trafalgar el 21 de Octubre próximo.

Li Hung Chang

Es objeto de grandes comentarios el modo exagerado como se obsequia en Francia al exvirrey chino Li Hung Chang, que se encuentra desde hace dos días en París.

Los periódicos de la capital francesa, que en cuestión de chaçota se pintan solos, dicen entre otras cosas á cual más picantes que el enviado del Celeste Imperio trae consigo tres cocineros y grandes acopios de víveres, entre ellos figuran gran número de jamones curados y carnes en conserva.

Añaden que en el «Eliseo» se siente alguna incertidumbre respecto á lo que se deberá hacer en el banquete que debe darse en breve en honor de Li-Hung Chang, preguntándose si habrá que contar con la cooperación de uno, dos, ó tres de los cocineros chinos y si el virrey dispondrá el echar mano de los víveres que trae en su equipaje.

Se ha observado, además, que casi todos los personajes que forman el séquito del exvirrey traen en sus numerosas jaulas con sus respectivas aves ó pájaros.

Cabos sueltos

Están sofocante el calor que se siente en las calles de Londres que el número de accidentes se cuentan diariamente por docenas.

—El general Baratiere ha llegado por fin sano y salvo á su casa del Tirolo en donde permanecerá larga temporada.

—Ignóranse aún los detalles del asesinato del diputado húngaro el conde Estévan Sztaray. El hecho ha causado en Budapest honda sensación.

—En el vapor «Félic Tonache» ha llegado el cadáver del malogrado marqués de Morés, después de celebrarse una funeralia será remitido á Francia para su sepelto.

—A pocos kilómetros de Chicago ha descarrilado un tren de placer cargado de turistas, pereciendo en el acto cinco y quedando heridos unos veinte.

—A la edad de 81 años ha fallecido en París el marqués de Murat de L'Estang, último vástago de la rama más vieja de la familia Rouerque, cuyas huellas se encuentran ya en el año 950 en la época de las Cruzadas.

MAHÓN

El triunfo del nuevo Económico

Nos referimos al de la parroquia de Nuestra Señora del Carmen.

La fama de que venía precedido su nombramiento, por las grandes simpatías que supo alcanzar en el vecino pueblo de San Luis y el hecho de habérsenos comunicado que al serle conferida la regencia de la citada parroquia—la que cuenta con menor número de devotos—había él asegurado que en poco tiempo tendría catolizado entero su distrito, todo ello nos hacía presagiar que alcanzaríamos mucho y bueno de su espíritu y celo religiosos.

En efecto, discutiendo cierto día con un señor cura castrense, hombre llano, caritativo y de irreprochables costumbres, un buen amigo, cuyo recuerdo nos será siempre grato y cuyo nombre nos excusamos de mentar á nuestros lectores, nos hubo de decir el padre—así le llamábamos nosotros con respeto y cariño—que si á él se le confiara el cargo de Rector de la mencionada parroquia, se comprometía á lograr que todos los vecinos se hicieran feligreses y á que cumplieran todos con lo que manda la Santa Iglesia católica.

Esto, que á nosotros nos pareció de pronto poco menos que imposible, nos hizo preguntarle:—¿Pero cómo se las compondría Vd. padre X. para alcanzar tamaña transformación? ¿No advierte Vd. que se trata del barrio más librepensador é indiferente?

—Precisamente por esto mismo—nos contestó—prefiero mil veces bregar con librepensadores é indiferentes, que con hipócritas. A éstos jamás se les puede volver hacia Dios, en ellos todo es cinismo, son católicos solo por su cuenta y razón; en los otros ya es diferente, se trata de un simple desengaño material de que se hallan poseídos y ello es fácil de curar, sin necesidad de echar mano de otras armas, que la de los buenos ejemplos. ¿Que hoy dicen pestes de los curas? ¡Bueno! ¿Que ven tan solo en la Iglesia de hoy, un lujo, una explotación y una baja política? ¡Mejor! Cambiando de una manera radical la faz de los curas y el actual modo de ser de la Iglesia, el triunfo es seguro.

Yo me propondría, empezando por mí, hacer de los curas verdaderos discípulos de Jesucristo y de la Iglesia verdadera casa de Dios.

Nunca, jamás anatematizaría á los que dejasen de venir á ella, pero poco á poco los iría atrayendo. Por de pronto la despojaría de aparatosas é idólatras ceremonias, para revestirla de sencillez y humildad; esto, como es fácil pensar, me proporcionaría cuantiosas sumas, que luego destinaría al socorro de familias desgraciadas, sin cuidarme para nada de si los socorridos eran ó dejaban de ser ni tan solamente cristianos.

En cuanto á nosotros los sacerdotes, al poner fin á nuestras cotidianas prácticas religiosas, dedicaríamos el resto del día á visitar enfermos, á repartir limosnas y seguro estoy que si un día no me quedaba pan para comer, Vds. serían los primeros en brindarme su mesa.

¿No es verdad, que obrando de este modo se lograba en poco tiempo el fin deseado, se acababan las luchas siempre fatales y seguíamos todos por un derrotero muy distinto al de ahora?

No cabe la menor duda, padre X. le contestamos nosotros.—¿Pero Vd. cree que todos los curas poseen su gran corazón? ¡No sueñe con esa quimera! ¿Tan fácil vé Vd. encontrar compañeros que le ayudasen en obra tan buena como regeneradora? ¿Acaso no se fija Vd. en el alto clero, en la cabeza visible de la Iglesia? ¿No es todo allí pompa y vanidad?—Desengáñese Vd., el olmo no puede darnos peras!

Pues bien,—nos dijo, ya algo contrariado.—Si no encontrase ninguno, sería yo solo y me bastaría y lograría mi objeto, aunque para ello tuviera que promover un cisma.

¡Pobre padre X! Su gran bondad, le hacía ver visiones.

Ahora bien; pensábamos nosotros haber tenido la suerte de tropezar con otro padre X. en la persona del nuevo Económico del Carmen.

¡Qué desencanto hemos sufrido! El nuevo Económico, es también de los aparatosos, de los que gustan de la ficción, de los que se empeñan en hacer católicos á la fuerza, de los que dan ancho campo á la hipocresía, de los que prefieren que la fe se demuestre sin sentirse, en una palabra, de los que no conocen ni practican el Evangelio.

La procesión de anteayer, es el dato más elocuente en apoyo de nuestras afirmaciones.

Todo Mahón sabe que aquellos concurrentes, no asistieron de un modo espontáneo, ni mucho menos, guiados por sus sentimientos religiosos, si no por el contrario fueron á llevar cirio, invitados por una autoridad de quien acaso en el día de mañana puedan necesitar, y que brillaron por su ausencia en la procesión hasta aquellas personas de más viso entre nuestros político-católicos.

Esto no es la Iglesia soñada por el padre X., esto es ficticio, esto es falso, esto es oropel y nada más que oropel.

Pero si mal no recordamos, hasta aquí no hemos dicho nada que armonice con el título que encabeza nuestras líneas; nos habíamos propuesto y hemos de hablar del triunfo del nuevo Económico.

A ello vamos. Dijimos que antes había sido Económico de San Luis. Perfectamente; pues el triunfo ha consistido, ni más ni menos, en que un puñado de devotas de aquel pueblo, como si ya allí no se dijera misa todos los días, desde que él falta, pasan la carretera para venir aquí á oír la que dice su inolvidable Económico, D. Pedro Pons Bauzá.

¡Qué devotas, y qué triunfo, y qué religión! de los tiempos que se corren!

GUZMÁN.

Este año prometen estar muy animadas las próximas fiestas en el vecino pueblo de Villa-Carlos.

La cabalgata dicen que será de las más lucidas que se han celebrado en aquel pueblo, puesto que son muchos los jóvenes que se han prestado a tomar parte en la misma.

Los bailes estarán desde luego animadísimo y los fuegos artificiales serán de un efecto sorprendente.

Para mayor comodidad de los concurrentes, sabemos que se está instalando un café en aquella espaciosa esplanada, donde, se servirán con todo esmero dulces, licóres y refrescos.

Es de esperar que en los días 24, 25 y 26 del corriente se puedan pasar deliciosos ratos en aquella pintoresca villa.

Según se nos dice, parece que en la tarde del domingo último, un propietario de esta ciudad que además ejerció un cargo interinamente, se permitió sentarse en una de las sillas que el casino la Unión tiene colocadas junto a la fachada de su local para el uso de sus afiliados, sin derecho alguno para poder verificarlo. Apercibido de ello un dependiente del casino citado, le requirió para que abandonase aquel puesto que no le pertenecía.

No es esta la primera vez que á dicho señor le suceden estos percances.

Si se tratase de algún trabajador que no pudiese satisfacer la cuota de mensualidad, le compadeceríamos, pero tratando de una persona acaudalada, creemos que le estuvo merecida la lección.

Según vemos en un telegrama de Madrid que publica «La Última Hora» de Palma, además de la compañía expedicionaria que sorteará cada uno de los batallones Regionales de Baleares para la expedición que marchará á Cuba el día 30 de Agosto próximo, cada uno de los citados batallones, dará 201 soldados para cubrir bajas en Cuba.

Un operario de los que trabajan en el desguace de la fragata «Mendez Nuñez» tuvo la desgracia de magullarse una mano á motivo de un golpe dado en falso, siendo curado en el taller de la «Maquinista Naval» de la lesión sufrida.

Según se nos ha dicho, las luces eléctricas del paseo de la Esplanada que desde su instalación se encendían diariamente, en lo sucesivo solo lo estarán los jueves, domingos y festivos.

Como de ser cierto, esto viene á alterar en parte el convenio formulado por la sociedad arrendataria y el Ayuntamiento, es de esperar que el contrato sufra alguna modificación.

Por falta de número de concejales, no ha podido celebrar sesión el Ayuntamiento de esta ciudad.

Se nos dice que el Sr. Administrador de consumos detuvo ayer el tránsito de un barril de alcohol destinado á Villa-Carlos, que fué desembarcado del vapor «Ciudad de Mahón», ocasionando con ello las consiguientes molestias al dueño.

Sería de desear que por parte de la Administración se evitasen estos abusos que se cometen á ciencia y paciencia de la autoridad local que debe ser la llamada á procurar que

la exacción del impuesto, siempre odiosa, se verifique perjudicando lo menos posible á los contribuyentes.

¿Será verdad lo manifestado por alguno de los partícipes de la empresa, que alardea de poder hacer lo que se le antoje, porque cuenta con elevados apoyos?

En la mañana de hoy se ha puesto en conocimiento del Sr. Juez de instrucción y de la Guardia civil que en la noche última han sido robados dos barriles de aceite del predio Binatap de Dalt, del distrito municipal de Villa-Carlos.

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» han sido embarcadas con destino á la capital de la provincia 26 cabezas ganado vacuno.

Hemos oido quejarse algunas personas de la mala calidad de la fruta que se expende en nuestro mercado, por tanto llamamos la atención del Sr. Vinent Victory para que procure vigilar á los contraventores del bando que no ha mucho publicó la Alcaldía.

Programa de los fuegos artificiales que se han de disparar en la Esplanada de Villa-Carlos en la vigilia de San Jaime patrono de dicha Villa.

Anuncio del fuego
3 Bombas doble detonación.
6 Cohetes colores variados.

Primera pieza
Sol tricolor fuego brillante y jazmín.

Primer intermedio
6 Cohetes variados detonantes.
1 Volcán produciendo múltiples detonaciones.

Segunda pieza
Juego de agua ó Fuente giratoria terminando por una gran cascada á fuego de oro.

Segundo intermedio
6 Cohetes variados.
1 Bomba lluvia de oro explotando á 100 metros de altura.

Tercera pieza
Gran Rosa Italiana produciendo flores de colores variados y estrellas de color de jazmín.

Tercer intermedio
6 Cohetes variados gran calibre.
1 Volcán de aureola dorada terminando con gran número de detonaciones rápidas.

Cuarta pieza
La cascada del Niágara, pieza de gran efecto con 22 fuegos, terminando con igual número de disparos.

Cuarto intermedio
6 Cohetes variados silbantes y fantásticos.
1 Bomba de cabellerera diamantina explotando á 100 metros de altura.

Quinta pieza
Girándula chinesca con volcanes de flores multicolores, terminando con una cascada giratoria de fuego de oro y de jazmín.

Quinto intermedio
6 Cohetes á estrellas multicolores.
1 Volcán fuego chinesco produciendo múltiples detonaciones.

Sexta pieza
La rueda fantástica ó sol giratorio de gran efecto con cuatro clases de fuego.

Sexto intermedio
6 Cohetes denontes y silbantes.
1 Volcán lluvia de oro con múltiples detonaciones.

Séptima pieza
Capricho Romano, pieza á diez

clases de fuego terminando con un magnífico fuego de agua ó lluvia de plata.

Séptimo intermedio
6 Cohetes torbellinos á sol.
1 Bomba multicolor explotando á 100 metros de altura.

Octava pieza
Regadera jardinera con aureola roja y fuego chinesco y jazmín.

Octavo intermedio
6 Cohetes bólicos y de arranque.
1 Volcán lluvia de plata acompañado de múltiples detonaciones.

Novena pieza
La Gloria pieza pírrica de grande efecto.

Final
2 Baterías candelas romanas.
3 Volcanes fuego chinesco y jazmín acompañado de 20 disparos y un ramillete de 30 cohetes multicolores.

Crónica marítima

Buques despachados

Día 21
Para Palma vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 18 trp., efectos y la correspondencia.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Julio 22 Miércoles

Santa María Magdalene penitente.
Sale el sol á las 4'50.—Pónese á las 7'22.
Luna: sale 6'15 T.—Pónese 1'49 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De la guerra.—En el Congreso.—Crisis en puerta.

Madrid 20, 5'30 t.
Un despacho oficial de Cuba confirma que la columna del general Bernal derrotó á varias partidas insurrectas, haciéndoles cuarenta muertos y setenta heridos.

Ha sido entregada á la Regente una instancia de los deportados cubanos que se hallan en Ceuta, solicitando indulto.

La escuadra española de instrucción ha sido objeto de muchos agasajos en Tarra-gona.

En el Congreso se discute el presupuesto del ministerio de Gracia y Justicia.

Circulan persistentes rumores de una próxima crisis ministerial.

De Cuba.—Choque de trenes.
Madrid 21, 9'15 m.

Telegrafían de la Habana, que cinco soldados batieron cerca de Gibara una partida insurrecta de cincuenta hombres.

En la estación de Levante

de Bayona han chocado los trenes rápido y mixto, resultando catorce muertos y veinte y seis heridos.

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 21, 11'10 m.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos los siguientes números con los primeros premios:

14858 Madrid.

10495 Zaragoza.

7149 Madrid.

22482 20461 5973 16301

12373 3081 13887 17646

20229 359

BANCO DE MAHÓN

BOLSA DE BARCELONA

20 Julio 1896.

00'0 4'00

T. T.

4 por 100 interior. 00'00 63'87

4 por 100 exterior. 00'00 75'81

4 por 100 amortizable 00'00 76'25

B. H. de Cuba 1886 00'00 86'12

Id. Id. 1890 00'00 71'90

Acciones ferro-carril Francia. 00'00 00'00

Id. Id. Norte. 00'00 27'60

Id. Id. Almansa 00'00 00'00

Obligaciones Francia 00'00 53'12

Id. Trasatlántica 00'00 00'00

Id. Almansa 00'00 57'87

Alcaldía de Villa-Carlos

La festividad de San Jaime patrono de esta villa se celebrará los días 24, 25 y 26 del actual, con cabalgata, bailes públicos, fuegos artificiales, carreras de pollinos, burros, mulos, potros y caballos.

Para dichas carreras regirán las condiciones de costumbre y serán premiadas con una cuchara de plata cada una, empezando á las 5 de la tarde del expresado día 25.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.
Villacarlos 20 Julio 1896.—Casimiro de Cossio.

Subasta

El próximo 2 de Agosto á las 11 de la mañana se subastará voluntariamente y rematarán si la postura acomoda, lo mismo juntas que por separado.

Una casa situada en esta ciudad calle de la Iglesia número 21.

Dos casas situadas también en esta ciudad calle del Alba números 2 y 4.

La subasta tendrá lugar en el despacho del notario D. Miguel Aleñar en cuyo poder obran los títulos de propiedad.

GABINETE MÉDICO HOMEOPÁTICO
Calle Castillo 72

Horas de consulta, de 11 á 1.

Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde.

Gratis á los pobres.

Oficial barbero

Se necesita uno que sepa afeitar y cortar el pelo.

Barbería Cos de Gracia n.º 4.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón

RENOVACIÓN DE LA ASAMBLA DE ASOCIADOS

El día 23 del corriente a las doce de la mañana tendrá lugar en sesión pública en estas Casas Consistoriales el sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en secciones, de los asociados que en unión de este Ayuntamiento han de componer la Junta municipal durante el presente año económico de 1896-97...

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahón 18 Julio de 1896.—El Alcalde presidente.—El Barón de las Arenas.

SOCIEDAD ANÓNIMA

«Industrial Mahonesa»

Se convoca Junta general ordinaria para el día 31 de Julio próximo a las cinco y media de la tarde, a los fines prevenidos en el art. 10 de los Estatutos de la Sociedad.

Dicha Junta se efectuará en el local de la fábrica, y si no pudiera celebrarse el día señalado por no concurrir la mitad mas una de las acciones, tendrá lugar el día siguiente a la misma hora, cualquiera que sea el número de concurrentes.

Se recuerda a los Sres. accionistas, que solo tendrán derecho de concurrencia a la Junta, los que con quinientos días de anticipación al en que ha de celebrarse hayan depositado sus acciones en poder de uno de los Directores de la Sociedad, y que los que sean apoderados de otros accionistas han de acreditar su representación, por medio de poder o carta firmada, que deberán entregar al Secretario, antes del 28 del referido Julio.

El depósito de acciones se efectuará en Mahón en poder de D. Juan Martorell y Cales, Deyá 19, y en Barcelona en poder de D. Joaquín M. Tinóre, Comercio 1 y 3.º piso 3.º. Mahón 30 Junio 1896.—P. A. de la J. de G. Miguel Villalonga, Secretario accidental.

Sociedad general de Alumbrado

En cumplimiento de los arts. 14 y 15 de los Estatutos, se convoca junta general ordinaria para el día 29 del actual a las cinco y media de la tarde en el domicilio del gerente.

Se recuerda a los señores accionistas que el derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la caja de la sociedad.

Mahón 9 Julio de 1896.—P. A. de la Junta de gobierno, Francisco Ruiz, Secretario.—V.º B.º—El Presidente, Juan Taltavull.

Baños

Quedan abiertos los de la Viñeta contiguos al Arsenal de este puerto. Como todos los años, habrá boques disponibles para el traslado de los bañistas.

CAPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL. PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO. DEL DR. PIZA. PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morruol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y ruidosos, raquitismo, escrófula, hinfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

CONSULTA MÉDICA DEL DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS, DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Tintas

y toda clase de efectos de escritorio.

Véndense en Mahón en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

Tarjetas

DE VISITA

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fábregues.

ESTOMAGO ARTIFICIAL. Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agudeza de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el ESTOMAGO ARTIFICIAL. (polveres del Dr. KLEIN), destruyendo con breves días las dispepsias, gastritis y catarrós gástricos, como el ácido láctico en la tisis miliar, de curados agradecidos.—Caja, 7-50, Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

LA VID

Manuel Beltrán

29-Calle Nueva-29

MAHÓN

En dicho establecimiento se ha recibido para la temporada de verano, y como depósito exclusivo los tan renombrados jabones de la casa Martínez Imbert de Valencia que á continuación se expresan: Agraz, Azahar, Frambuesas, Naranja, Limón, Zarza, Fresa, Piña y Grosella.

Para vender

Una casa en el pueblo de Mercadal calle del Monte Toro sin numerar, compuesta de planta baja, huerto, primer piso y desván.

Para informes en la Agencia, Hipotecaria y administrativa, Arravaleta 12 A. Mahón.

La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

En cumplimiento de lo que previenen los Estatutos se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria para el día 22 del corriente á las cinco de la tarde, la cual se celebrará en el domicilio social, previniéndose á los accionistas que el derecho de asistencia se ha de acreditar depositando las acciones cinco días antes al de la celebración de la junta en poder del Director Naviero ó de los Sres. Amengual y C.º de Barcelona y de D. Pedro M.º Granada de Palma.

Mahón 3 Julio de 1896.—P. A. de la Junta de Gobierno, V.º B.º—El Presidente, Juan Biale Coll.—El Secretario, Pedro Ballester.

En venta

Lo está un huerto de recreo en Villacarlos calle de San Juan núm. 8. Informarán calle del Carmen número 8, Mahón.

La Ilustración Filatélica Hispano Colonial

Es el periódico filatélico de mayor circulación de cuantos se publican en español. Indispensable para los coleccionistas de sellos para tener noticias de las emisiones nuevas, falsificaciones, etc., así como también para establecer relaciones de cambio ó venta con los coleccionistas nacionales ó extranjeros.

Precios de suscripción

Un año, 5.00 pesetas. Medio año, 2.50. Número suelto, 0.25. Se manda un número muestra al que lo solicite.

Se suscribe en el sup. nº 25 de la p. 1.ª

ARRA VALETA 12

Subasta voluntaria

El día 22 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en pública subasta de la casa núm. 28 de la calle de S. Fernando de esta ciudad con puerta de cesoria núm. 10 de la calle del Comercio, bajo el tipo de 8.500 pesetas y con sujeción á las condiciones que están de manifiesto en el referido despacho. La expresada casa está arrendada en 30 pesetas mensuales.

Para vender

Lo están las fincas siguientes: 1.ª Una viña con casa de recreo y otras dependencias situada en el arranque de la carretera nueva que de Mahón conduce á Ciudadela. 2.ª Una porción de terreno dividida en dos cercados, plantados de viña, árboles frutales y chumberal, situada en este término y paraje conocido por Mercaderes. 3.ª Una casa situada en el pueblo de Villacarlos, calle de Stuart número 14.

Para informes el Notario D. Pedro Orfila ó en la casa núm. 4 de la calle de Montañez de esta ciudad.

SASTRERÍA DE TERRÉS

Habiéndose de confeccionar varias clases de prendas militares como son, guerreras, pantalones, trages de rayadillo para los destinados á Cuba, trages de mecánica y ropa blanca y otras varias, se necesita aumentar el personal de costureras. Las que deseen tomar parte en la confección de las mismas, pueden pasar por dicho establecimiento.

Cos de Gracia 12

Muebles para vender

Los hay varios que se darán por un precio muy reducido en la calle del Castillo número 27.

Para vender

La casa núms. 41 y 43 de la calle Mayor de Villacarlos. Informarán en la misma.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en el corazón, del estómago, hísticas, etc.

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás deseen de haber existido.

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, catrachesos, y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecerán pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Gargas, Rojedad de la garganta ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usarse el Bixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América. Imprenta de Bernardo Fábregues.